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Se calienta la campaña en 
Sportivo: impugnaciones, rechazo 
de unidad e incertidumbre

Los números 
del Indec
Por Javier Boher

Por Yanina Soria 

E
n la recta fi nal de cara a las elecciones santafesinas del próximo 
13 de abril, el ex gobernador de Córdoba, Juan Schiaretti, visitó 
la provincia vecina con doble actividad. Primero, fue recibido 

por el mandatario Maximiliano Pullaro, ahora socios electorales en 
Unidos para Cambiar Santa Fe, y luego disertó en un encuentro organi-
zado por la Cámara Argentina de la Construcción.  (Sigue en página 4)

13A: Sinergia Schiaretti-Pullaro 
en la previa santafesina

Diplomacia del Panal 
con Milei en la agenda 
del dialoguismo crítico
Por Bettina Marengo

C
on un viaje próximo a Was-
hington, invitado a una 
disertación, y la presencia 

anoche en el evento porteño del 
Cippec, donde se reúne la flor y 
nata del círculo rojo, el gobernador 
Martin Llaryora ordenó no innovar 
en la relación con el presidente 
Javier Milei, del que sin embargo 
cree que, tras el escándalo de las 

criptomonedas, perdió el poder de 
cancelación que tuvo durante su 
primer año de gestión. 

Por ahora, dicen los que hablan 
seguido con el sanfrancisqueño,  no 
habrá cambio de trato con el Presi-
dente, tal vez por aquello de no inte-
rrumpir a tu enemigo, adversario en 
este caso, porque el único enemigo 
que el cordobesismo reconoce son 
los K, mientras se equivoca. 

(Sigue en página 5)

Por Felipe Osman

E
l modelo económico del 
Gobierno Nacional ha 
empezado a mostrar li-

mitaciones que, más allá de 

la permanente ebullición en 
materia fi nanciera, alcanzan a 
los índices de actividad. Según 
explican los especialistas, la 
recuperación económica del 
segundo semestre de 2024 estu-

vo motorizada por una serie de 
factores entre los que se cuenta 
la recuperación de los salarios 
(junto al aumento del crédito y 
la estabilidad cambiaria). 

(Sigue en página 6)

Autoconvocados tensionan 
la paz sindical de Llaryora

Seguridad y datos del COPEC: Municipio “aliviado” pero cauteloso
Por Julieta Fernández

L
uego de estar varias semanas en 
el centro de la agenda mediática, 
podría decirse que en el informe 

del COPEC, la ciudad de Río Cuarto “zafó 

bastante”. El  COPEC (Observatorio de 
Seguridad y Convivencia para la Plani-
ficación Estratégica de Córdoba), arrojó 
datos del mes de febrero que ubican al de-
partamento Río Cuarto como uno de los 
que se encuentra por debajo del prome-

dio de delitos a nivel provincial. Este dato 
sería bien recibido en la gestión munici-
pal, especialmente porque febrero fue el 
mes más complicado para la gestión De 
Rivas en relación a la seguidilla de hechos 
de inseguridad que derivaron en cuatro 

marchas encabezadas por comerciantes 
y vecinos. No obstante, es probable que 
la gestión apele a tener cautela frente 
a estos números para evitar quedar en 
“offside”. 

(Sigue en página 11)

RÍO CUARTO

De Loredo busca evitar el efecto de 
la elección Caba en el armado cordobés
Por Gabriel Silva

“P
arece una frase hecha, 
pero todos los esce-
narios son posibles. 
No hay contexto que 

se imponga”. Esto piensan los que 
hablan a diario con el jefe del bloque 
de la UCR en Diputados, Rodrigo de 
Loredo. Hoy, el más preocupado 
en el arco opositor provincial por 
renovar su escaño en la Cámara 
baja con miras a la pelea por la go-
bernación en el 2027.

Frío el acercamiento con los 
libertarios para empujar una 
alianza que lo contenga, enojado 
el expresidente Mauricio Macri 
precisamente por ese coqueteo 
y con un radicalismo aún más 
difuso en términos de liderazgos, 
De Loredo maneja por estos días 
una única preocupación: evitar 
que el efecto de las ya naciona-
lizadas elecciones en Ciudad de 
Buenos Aires causen algún tipo de 
impacto en el armado de Córdoba.

(Sigue en página 3)
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Movimientos partidarios 

E
l ex gobernador Juan Schiaretti dejará 
la presidencia del partido justicialista y 
le pasará la posta al actual mandatario 

provincial, Martin Llaryora. Mismo movimiento 
para Capital. 

Informante: Es una formalidad administra-
tiva, nada más. Sabe que, históricamente en el 
peronismo provincial, quien gobierna, conduce. 
Schiaretti dejó el Ejecutivo y es el turno de Llar-
yora al frente del partido. 

Periodista: También es costumbre en el PJ 
local que el gobernador tome licencia y deje a 
algún alterno en el cargo partidario. ¿Se sabe 
quién ocupará ese lugar ahora?

I.: Ah, no tengo ese dato ahora. Lo que si le pue-
do decir es que sigue en pie la idea de aprovechar 
esta movida dentro del partido para hacer algo a 
nivel del PJ Capital. 

P.: Es decir con el traspaso de Llaryora a (Da-
niel) Passerini. 

I.: Claro. Creemos que estaría bueno armar 
una movidita bien peronista como para mimar un 
poco a la tropa ¿vio? Con tanto Partido Cordobés, 
esta bueno recordar que el PJ es la columna ver-
tebral del espacio. Queremos de vuelta una foto 
con Llaryora, Passerini y la jefa espiritual del PJ 
Capital, Alejandra Vigo. 

Calvo, junto a las autoridades del 
Foro de Intendentes Radicales

E
l periodista recibió el llamado de su in-
formante en el Centro Cívico, que tenía 
algunas novedades para contarle.

Informante: ¡Estimado! ¿Sabe quiénes andu-
vieron por el Centro Cívico hoy?

Periodista: Amigo, desconozco. Para eso soy 
amigo suyo. 

I.: Ja, ja. Estuvieron las autoridades del Foro de 
Intendentes Radicales, que vinieron a entrevis-
tarse con el ministro de Gobierno, Manuel Calvo.

P.: ¿No me diga? ¿De qué venía el asunto?
I.: Mire, en el encuentro se trató especialmente 

la predisposición de los intendentes radicales 
en adherir al Acuerdo Federal 2024, que en su 
momento fue presentada como “la herramienta 
diseñada por la gestión de Llaryora para darle 
previsibilidad y certezas a los municipios y co-
munas de Córdoba, en medio de la crisis que vive 
la Argentina.

P.: Ajá… ¿o sea?
I.: En criollo, un incremento de recursos que 

permitirá a los intendentes seguir avanzando en 
sus gestiones, aún en el adverso contexto que 

plantea la pausa impuesta por el Gobierno Na-
cional a la obra pública en todo el país. 

P.: Plata para los intendentes. Anotado. 
¿Quiénes estuvieron?

I.: Roberto Casari, intendente de Vicuña Mac-
kenna y presidente del Foro; Rubén Dagum, in-
tendente de Almafuerte y vicepresidente; Carlos 
Ciprián (Sinsacate); Ricardo Martín (Seerrezuela) 
y Javier Dieminger (La Falda).

Siguen los problemas para Adela 
Arning

L
a intendenta de Mendiolaza, Adela Arning, 
fue el foco de varias miradas en la visita del 
expresidente Mauricio Macri el pasado 

viernes. Algunos dicen que la titular del gobierno 
en Mendiolaza se prendió de la recorrida para 
tratar de despegarse el mal momento, aunque en 
el arranque de la semana corta esos fantasmas 
volvieron.

Informante Sierras Chicas: Duró poco lo de 
Adela 

Periodista: ¿A qué se refiere?
ISC: Y, que el gesto de Macri de saludarla, 

hablar de ella en la Bolsa y eso duró un poquito. 
Casi nada.

P: Epa.
ISC: Era lo que iba a pasar. A lo mejor, ahora el 

hecho de que haya saltado y de que el propio Da-
niel Salibi se esté mostrando en todos lados como 

un exintendente que ¡asesora! a otros intendentes 
desde un cargo en la Legislatura la ayuda. Pero 

P: Cuente.
ISC: Salió un comunicado de los empleados 

municipales en Mendiolaza que salieron a res-
ponderle porque los responsabiliza de la rotura 
de los móviles y la verdad es que le respondieron 
con todo. El comunicado es extenso, pero cierra 
así: “esta gestión se victimiza ante cada falla cul-
pando a los demás de las malas decisiones que 
toma su equipo. Nosotros no cobramos sueldos 
millonarios y sí trabajamos”. Clima caliente. 

De la Sota con el PTP

L
a diputada Natalia de la Sota se reunió en 
Sierras Chicas con dirigentes del exFrente 
de Todos, aunque su intención sigue siendo 

jugar dentro de Hacemos Unidos y ser candidata 
de Llaryora en octubre.

Informante: Hubo una reunión de Glenda 
Henze del PTP, partido de Unión por la Patria, 
y con la concejala Cecilia Panzeta, concejala de 
Agua de Oro de ese espacio. 

Alfil: Mire usted. ¿Salta el charco?
I: Naaa. El PTP está manteniendo reuniones 

con referentes que puedan estar en un eventual 
frente anti Milei, pero por ahora son charlas, 
amenas charlas.

A: Es que Natalia está más cerca, en todo 
caso, del Frente Renovador. Igual yo la veo en 
Hacemos.

Enroque corto
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(Viene de Tapa)
Las elecciones legislativas 

porteñas son el 18 de mayo y, como 
se sabe, no hubo acuerdo entre el 
PRO y La Libertad Avanza (LLA), 
el radicalismo de Evolución va 
con lista propia que no encabeza 
Martín Lousteau; Horacio Rodrí-
guez Larreta lidera otro armado y 
esa diseminación del electorado 
traerá consecuencias. Como dijo 
este fin de semana en Radio Mi-
tre el senador Luis Juez.

Por lo que, para entender el 
armado de las listas en el resto de 
los distritos, se deberá contem-
plar previamente qué heridos -y 
con cuán gravedad- quedan de los 
comicios porteños.

Coqueteo libertario
Hace algunas semanas existió 

el rumor de un diálogo entre De 
Loredo y el asesor presidencial 
Santiago Caputo para que, a 
cambio del respaldo del bloque 
radical al acuerdo con el FMI, el 
cordobés lidere una coalición 
electoral. Si bien en el entorno 
del radical lo desmintieron, otras 
voces del Congreso le dieron asi-
dero a la versión y afirman que la 
negociación existió. Y que quien 
estuvo al tanto del toma y daca 
fue el presidente de la Cámara de 
Diputados, Martín Menem.

“Rodrigo está jugando con los 
quilombos de la economía y que 
den por caída de manera definitiva 
la chance de (Andrés) Fassi”, dijo 
a Alfil una persona que conoce los 
pasillos del Congreso. Y que sabe 
de la muy buena relación entre el 
radical cordobés y Caputo.

“Santiago ve encuestas todo 
el tiempo y si la estupidez de 
Buenos Aires, de caminarle el 
territorio al PRO y desafiarlo en 
su distrito sale mal, la que va a 
pagar el costo es Karina (Milei)”, 
agregó en referencia al rol del Jefe 
en el armado porteño con Manuel 
Adorni al tope de la boleta. En 
otras palabras: si el PRO gana en 
su casa matriz y el desafío de Kari-
na sale mal, crecerá la lapicera de 

Caputo en la medida que se encoja 
la de los Menem y de la hermana 
presidencial.

Y ahí se pueden reactivar las 
chances de un De Loredo que le 
quiere vender “experiencia legis-
lativa” al triángulo de hierro.

Dentro de este esquema no 
hay que soslayar tampoco el peso 
de Patricia Bullrich y la posibili-
dad, como lo contó este diario, que 
la diputada Laura Rodríguez Ma-
chado ocupe el segundo casillero. 
O, por qué no, el primero y haya 
un enroque con el radical para no 
alterar los ánimos de otros socios 
de los libertarios en Córdoba.

“El Calabrés siente que lo 
cagaron “

Los que siguieron el minuto 
a minuto de Mauricio Macri en 
Córdoba el viernes pasado reco-
nocen que estuvo enojado todo 
el tiempo. Y que, además, en los 
tiempos de combi hubo insultos 
varios para De Loredo y Juez.

“Mauricio siente que lo caga-
ron. Pero lo que es peor, está con 
bronca porque todo el mundo 
le venía diciendo quiénes, cómo 
y con qué lo iban a joder”, dijo 
una persona del macrismo que 
conoce pormenores de la bronca 
del expresidente.

No obstante, agregó que Macri 
“sabe que De Loredo está solo” 
y que “no va a arreglar con los 
libertarios”. “Mauricio sabe que 
Rodrigo es indigerible para LLA, 
por eso lo veo difícil”, sostuvo.

El PRO es una de las cartas en 
la baraja de De Loredo, aunque 
no es el Plan A. Que, en definitiva, 
es lo que irrita el propio Macri 
y también a la tropa del titular 
nacional del PRO que tiene por 
propósito salir a cruzar a los que 
activen el operativo desaire a 
Macri. Por caso, la defensa en los 
últimos días de Soher El Sukaría y 
Facundo Manzoni, los macristas 
que salieron con los tapones de 
punta contra Juez por los dichos 
sobre Macri.

De todas maneras, a los ama-

rillos les pasa lo mismo que vive 
el propio De Loredo: la lapicera 
está repartida dentro del espacio. 
Con lo cual, hasta que no haya de-
finiciones, que por ahora parecen 
quedar en stand by más allá de la 
designación de Henry Blas Leis, 
será complejo saber quién ultima 
detalles del armado.

Cuentan que a Blas Leis le 
recordaron una denuncia por los 
manejos de fondos de la campaña 
en el 2015. Y que la designación al-
teró el clima en el resto del partido.

Cuna radical
La analogía exacta de la op-

De Loredo busca evitar el 
efecto de la elección Caba 
en el armado cordobés

ción UCR para De Loredo es 
como la de un retorno a la casa de 
los viejos. Pero, con hermanos y 
primos enojados que van a pelear 
la herencia.

El fin de semana se hizo viral 
una foto del diputado junto al 
concejal Javier Fabre, uno de los 
radicales de la ciudad que tiene un 
discurso muy afín con los liberta-
rios. Consultados, en el Concejo lo 
creen imposible porque el propio 
Fabre impulsó un proyecto para 
que los mandatos se cumplan el 
tiempo que deben durar; con lo 
cual, por coherencia, no podría 
saltar a una lista legislativa na-
cional cuando le restan dos años 
como concejal.

Otros le acercan a De Loredo 
la estrategia de preservación de su 
ahora enemigo íntimo Lousteau, 
la de preservarse, no exponerse a 
un mal resultado ahora y apuntar 
todo al 2027.

Igual, antes de todo eso está 
la Convención Nacional de la 
UCR donde hay borradores que 
anticipan libertad de acción con 
límites, condicionantes. Casi 
como habilitando alianzas, aun-
que remarcando el perímetro que 
bordea a los libertarios.

La discusión por los radicales 
peluca y el nuevo intento por pe-
dido de interna que ayer relanzó 
Ramón Mestre son los otros im-
ponderables que debe sortear el 
laberinto 2027 de De Loredo. 

La nacionalización de los comicios porteños y la munición gruesa con 
la que empezó la campaña en inmediaciones del Obelisco despertaron 
alertas en el entorno del diputado. Frío el acuerdo con los libertarios, 
enojo de Macri e incertidumbre rumbo a la Convención UCR.
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En el marco del Mes de la Mujer, 
mujeres líderes y profesionales 
compartieron sus experiencias, 
desafíos y perspectivas sobre su 
impacto en el mundo laboral, la 
toma de decisiones y el desarro-
llo de comunidades más iguali-
tarias.
Acento Global, el programa del 
ente municipal Córdoba Acelera 
que nuclea a cordobeses que vi-
ven en el extranjero, organizó un 

-
tual para poner en valor el aporte 
de las mujeres y la necesidad de 
reconocer su labor en todos los 
sectores.

Mery Lunge, presidenta de Mo-
coná Maderas y de la Fundación 

de las oradoras invitadas del con-
versatorio titulado “Mujeres con 
Acento: voces que inspiran”.
“Las mujeres tenemos la capa-
cidad de transformar los am-
bientes. En un buen ambiente 
se logran grandes cosas y como 
mujeres no debemos dejar de dar 
ese impacto”, sostuvo la em-
presaria, conocida por su activo 
compromiso social.
En ese sentido, Iara Tevez Nes-
teruk, una cordobesa que trabaja 
en la sede de Polonia de Google, 

consideró que las mujeres tienen 
una oportunidad en los ambien-
tes corporativos. “El liderazgo 
femenino trae nuevas formas 
de trabajar, nuevas formas de 
colaborar, nuevas formas de ver 
el éxito que no están basadas en 
la ambición desmedida”, agregó 
la joven.
La co-fundadora de la empresa 
delsur. y presidenta del Cluster 
de Localización e Interpretación 
de Córdoba, Angélica Pérez, 
repasó su carrera profesional y el 
desafío de emprender en el rubro 
de la traducción.
“Conocí a mi socia y nos dimos 

cuenta que podíamos hacerlo, y 
hacerlo bien. Es más difícil hacer-
lo en solitario; si uno comparte 
los dolores y los éxitos, es mucho 

En la misma línea, Daniela Gissa-
ra, una cordobesa que se desem-
peña en la organización Escuela 
Perkins para ciegos de Boston, 
Estados Unidos, envió un men-
saje a las mujeres e incentivó, al 
igual que sus colegas, a que las 
mujeres armen sus propias redes: 
“Creo que es importante compar-
tir la vulnerabilidad, porque ser 
una mujer líder y generar estos 

-

cio”.
También participaron como 
oradores del encuentro Ingrid 
Strusberg, directora del Instituto 
Médico Strusberg; Andrea Ramos, 
líder de Adaptación Climática 
para LATAM de Kilimo; y la mo-
deradora y miembro de Acento 
Global, Mariana Fried.
El intercambio de experiencias 
y visiones en este conversato-

seguir construyendo espacios 
que reconozcan el liderazgo y 
el impacto de las mujeres, para 
avanzar hacia una sociedad más 
igualitaria.

MES DE LA MUJER: VOCES QUE INSPIRAN A REFLEXIONAR SOBRE SU PROTAGONISMO EN LA SOCIEDAD

El programa Acento Global organizó un conversatorio con líderes y profesionales para abordar el impacto de las mu-
jeres en distintos ámbitos.

E
l gobernador Martín Llaryora pre-
sentó la nueva cárcel de Máxima 
Seguridad y alto perfil, donde serán 

alojados los detenidos más peligrosos de 
la provincia.

Con una inversión de 109 mil millones 
de pesos, esta unidad penitenciaria tendrá 
448 celdas para alojar a más de 1000 dete-
nidos, quienes serán custodiados por un 
Grupo Táctico Especial.

Asimismo, el Gobernador anunció 
la construcción de una nueva Unidad de 
Contención de Aprehendidos (UCA), donde 
podrá alojarse hasta 500 personas.

El mandatario provincial dio a conocer 
detalles del Centro de Máxima Seguridad 
(CEMAX), un establecimiento modelo 
para internos de Alto Perfil de Riesgo  que 
la Provincia de Córdoba ya construye en 
las adyacencias al Complejo Carcelario 

N° 1 Reverendo Padre Luchesse  de la 
localidad de Bouwer. Donde contará con 
ingresos, egresos, perímetros y controles 
independientes de los existentes en el resto 
de los módulos.

Nada se puede hacer para que viva en 
paz una comunidad sin garantizar seguri-
dad. Por eso nuestro compromiso tiene que 
ser que el miedo lo tengan los delincuentes 
y no la gente. Y que los que estén tras las 
rejas sean los delincuentes y no nuestros 
vecinos , sostuvo el gobernador.

Entre otras medidas, se aplicará la in-
corporación de uniformes para internos y 
la prohibición de ingreso de provisiones 
para los mismos. Además, habrá un estricto 
régimen de visitas cada 15 días.

La estructura, que se encuentra en eje-
cución y presenta un 80% de avance, consta 
de 27.000 m2 de superficie en un predio de 

118.200 m2.
Llaryora destacó que este será el décimo 

establecimiento penitenciario, y sostuvo 
que la situación nacional de aumento de la 
pobreza y deterioro de la clase media, nos 
lleva a reforzar la seguridad para garantizar 
la libertad y la vida de todos los vecinos 
que actúan honradamente y que quieren 
trabajar y progresar en una comunidad 
organizada .

El gobernador subrayó que estas inver-
siones se enmarcan en una serie de medidas 
en materia de seguridad que lleva adelante el 
Gobierno de Córdoba. Entre ellas mencionó 
la incorporación de nuevas tecnologías y ar-
mas menos letales, la creación de las Guar-
dias Locales de Prevención y Convivencia, 
la aplicación del programa Cordobeses en 
Alerta y la puesta en marcha de nuevas fis-
calías antinarcotráfico y sedes de la Fuerza 

Policial Antinarcotráfico, entre otras.
A su turno, el ministro de Justicia y 

Trabajo, Julián López, explicó las caracte-
rísticas de la nueva unidad penitenciaria y 
sostuvo que esta iniciativa es muy impor-
tante porque significa que «la Provincia 
está aportando a la política pública de 
seguridad, frente a un contexto socioeco-
nómico difícil, con un tejido social muy 
dañado como tiene nuestro país».

Siempre decimos que vivimos en una 
sociedad que está en permanente transfor-
mación y también ha cambiado mucho en 
los últimos 20 o 30 años la población carce-
laria, para lo cual se hace cada vez más ne-
cesario, más exigente contar con espacios 
acordes a las necesidades, garantizando 
la seguridad de quienes allí trabajan y del 
resto de la población carcelaria , agregó el 
ministro.

Llaryora anunció una nueva cárcel de máxima seguridad

13A: Sinergia Schiaretti-Pullaro 
en la previa santafesina
El cordobés fue recibido por el gobernador de la provincia vecina. Coincidencias programáti-
cas que alimentan la posibilidad de un entendimiento para octubre. Defensa del programa de 
obra pública del modelo cordobés frente a un auditorio afín. 

(Viene de Tapa)
El tres veces mandatario me-

diterráneo logro ensamblar a 
Hacemos, su partido nacional, en 
el espacio oficialista donde jugará 
a través de Claudia Giaconne, la 
referente del sello en Santa Fe y 
candidata en la lista de convencio-
nales que encabeza el mismísimo 
Pullaro. De hecho, la mujer, actual-
mente Subsecretaria de la Región 
Centro del gobierno de Santa Fe, 
y su par cordobés de Integración 
Regional, Carlos Massei, acom-
pañaron a Schiaretti en la reunión 
con el gobernador anfitrión. 

Antecedió a ese encuentro, 
la reunión de la Región Centro 
de la semana pasada donde el 
santafesino le pasó la presidencia 
pro témpore a Martín Llaryora y 
donde, por primera vez, el radical 
habló de “un programa de gobier-
no común” para la zona núcleo que 
contempla también a la Entre Ríos 
de Rogelio Frigerio. 

Schiaretti consideró ayer “muy 
positiva” la reunión con Pullaro 
donde se habló de las elecciones 
locales en las que los santafesinos 
elegirán, por un lado, convencio-
nales para reformar la Constitu-

ción que, entre otros puntos, le 
permitiría al gobernador soñar 
con una reelección; y por el otro, 
candidatos a concejales, presi-
dentes comunales e intendentes 
en algunos municipios. 

Desde el cordobesismo desta-
caron el “alto nivel de coinciden-
cias” programáticas y de visión 
sobre la política nacional con el 
gobernador anfitrión. Pues, si 
bien el primer test donde debutará 
Hacemos dentro de la alianza ofi-
cialista será en el abril santafesino, 
detrás de ese movimiento queda 
latente la expectativa de lograr un 

correlato para las elecciones de 
medio término nacionales. 

Como se sabe, a través del 
partido nacional, Schiaretti busca 
plantar candidatos propios en la 
mayor cantidad de jurisdicciones 
posibles donde sigue tejiendo 
acuerdos, con la idea de hacer 
mover el sello y proyectarlo para 
el 2027. 

En esa construcción federal 
y de centro, le gustaría contar 
adentro a figuras como Pullaro 
precisamente. Bien vale apuntar 
a párrafo seguido que algo de ello 
intentó en la Ciudad Autónoma 

de Buenos Aires donde el cordo-
besista tenía expectativas de que 
Hacemos sea parte del espacio 
que estructuró el ex jefe de Go-
bierno porteño, Horario Rodrí-
guez Larreta, para las elecciones 
de mayo. Allí no pudo ser esta vez 
porque el amarillo priorizó un 
armado local. 

Volviendo a la agenda rosari-
na, luego de ser recibido en la Casa 
de Gobierno, Schiaretti disertó en 
un encuentro organizado por la 
Cámara Argentina de la Construc-
ción, Delegación Rosario. 

Allí previsiblemente expuso 
sobre el modelo cordobés y su 
programa de obra pública. Rei-
teró conceptualmente que no 
existe país en el mundo que pueda 
desarrollarse sin infraestructura 
y que, en el mejor de los casos, la 
obra privada puede llegar al 20% 
por ciento. 

Si bien no criticó nombrando 
al presidente Javier Milei, marcó 
fuertes diferencias en ese sentido 
con el modelo de gobierno de la 
Libertad Avanza. 
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(Viene de Tapa)
Es bastante posible que esta posición 

quede plasmada en los movimientos de 
los diputados y senadora nacional que res-
ponden a Llaryora y al exgobernador Juan 
Schiaretti, quien se corrió de la jefatura del 
peronismo no sólo por tradición cordobesa 
sino porque es la cabeza nacional de un 
nuevo partido, Hacemos, con el que jugará 
electoralmente en octubre.

En Diputados, la heterogénea oposición 
dialoguista busca avanzar en el recinto, 
para la segunda semana de abril, con los 
proyectos sobre el affaire de $Libra en el 
que Milei quedó involucrado cuando pro-
mocionó la fallida cripto desde su cuenta 
oficial, con un tendal de estafados que cre-
yeron en el consejo presidencial. 

El cordobesismo no quiere mostrar las 

uñas a la Casa Rosada, pero empuja sin po-
ner demasiado el cuerpo en el interbloque 
Encuentro Federal para que las cosas sal-
gan. En firmas, a través del diputado Juan 
Brugge acompañó el dictamen para citar 
al recinto al jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, que de todos modos tiene que ir a 
presentar su informe de gestión en el Par-
lamento luego de Semana Santa. De todos 
modos son cosas diferentes.  Los diputados 
quieren citar a Francos estrictamente por el 
tema critpo, en función del artículo 71 de la 
Constitución Nacional, que  establece que 
las Cámaras del Congreso pueden pedirle 
a los ministros del Poder Ejecutivo que 
vengan a sus salas para que les brinden 
informes y explicaciones. mientras que 
la Rosada mandaría al funcionario por el 
artículo 101, que autoriza la citación del 

jefe de Gabinete.
Pero los llaryoristas no apoyaron la ci-

tación de la hermana del presidente, Karina 
Milei, ni de Santiago Caputo, ambos men-
cionados en la estafa, ni la conformación 
de la comisión investigadora cuyo armado 
ya fracasó en Senado con la ayuda de la 
senadora Alejandra Vigo. Oficialmente, 
la posición del Panal es que la Justicia se 
tiene que hacer cargo de la investigación 
y la política ir por detrás, llegado el caso.

Son unos 120 los diputados nacionales 
los que por ahora estarían para el quórum 
de 129, entre los representantes de Unión 
por la Patria, Democracia para Siempre (un 
sector de la UCR), una parte de Encuentro 
Federal y el Frente de Izquierda. 

En el Senado, el jueves después del 
feriado nacional del 2 de abril, el Senado 

tratará los pliegos de Manuel García Man-
silla, que ya es juez por decreto de la Corte 
Suprema, y de Ariel Lijo, que no puede asu-
mir hasta que no renuncie a su cargo de juez 
en Comodoro Py. García Mansilla acaba de 
ser recusado por la ex presidenta Cristina 
Fernández de Kirchner para que no inter-
venga en la resolución del recurso de queja 
presentado ante la Corte por la causa Via-
lidad, de modo que un rechazo al pliego en 
la cámara alta profundizaría su debilidad. 
La mejor opción para La Libertad Avanza 
es que la sesión que impulsa la oposición 
se caiga por falta de quórum, y ahí talla la 
posición de Vigo. Que no fue confirmada, 
pero una pista es la posición del oficialis-
mo provincial de no avanzar con ninguna 
posición que lesione la gobernabilidad de 
Milei. Por ahora, dicen. 

Diplomacia del Panal con Milei en 
la agenda del dialoguismo crítico
Llaryora cree que el presidente perdió la capacidad de cancelación pero que todavía no es tiempo de 
diferenciarse. No molestar la gobernabilidad, la posición sobre la sesión por la cripto $Libra en Dipu-
tados y los pliegos de los supremos en Senado.



DIARIO ALFIL MARTES 1 ABR 20256

S
egún un reciente estudio 
de la Defensoría del Pueblo 
de la Provincia de Córdoba 

sobre las problemáticas sociales 
que afectan a los cordobeses: la 
inseguridad, la falta de empleo, 
la violencia social y la evidente 
ruptura de lazos sociales son 
las principales variables que 
aquejan a los cordobeses en la 
actualidad.

A esto se suman informes, 
monitoreos y acciones de todo 
tipo de instituciones, organismos 
y medios de comunicación, que 
vienen informando el creciente 
desmejoramiento social y otros 
agravantes generalmente asocia-
dos a consumos problemáticos de 
sustancias, escasez de oportuni-
dades laborales, desgaste en la 
salud de las personas afectadas y, 
fundamentalmente, la preocupa-
ción generalizada por el estado de 
la salud mental post pandemia. Lo 
que en casos graves se traduce en 
expulsión del sistema e inserción 
en la situación de calle. 

“En la Defensoría del Pueblo 
llevamos varios años relevando 
personas en situación de calle con 
la intención de hacerlos visibles 

derechos a las que debe escuchar 
y ayudar un Estado presente y una 
sociedad humanizada”, sostuvo 
Carlos Galoppo el Defensor del 
Pueblo Adjunto.

 
La escucha personalizada
Para atender la reciente con-

sulta de un grupo de 20 personas 
que se presentaron en la sede 
principal de la Defensoría y fue-
ron recibidos por profesionales 
interdisciplinarios del área de 
Inclusión Social, el Defensor del 
Pueblo Adjunto Carlos Galoppo 

solicitó un encuentro a Raúl La 
Cava, Secretario de Políticas 
Sociales y Desarrollo Humano 
de la Municipalidad de la Ciudad 
de Córdoba.

Durante la reunión, que contó 
con la presencia de ambos equi-
pos técnicos, los funcionarios 
pudieron indagar sobre el estado 
general de la problemática en la 
capital cordobesa y detenerse en 
los casos particulares de quienes 
se presentaron en la institución, 
manifestando estar en situación 
de calle y haber sido desalojados 
de la Terminal de Ómnibus. Tras 
la solicitud de revisión y la coor-
dinación de tareas, la secretaría 
municipal avanzó en las gestiones 
pertinentes para evaluar necesi-
dades tanto en los casos que ya 
estaban en su conocimiento como 
en los dos que aún no estaban 
identificados por el Estado.   

En la mayoría de los casos de 
este grupo, solicitaron nueva-
mente asistencia en alojamientos, 
gestión de documentación per-
sonal y atención en salud ya que 
gran parte cubre su alimentación 
diaria en espacios sostenidos por 
el Estado.      

Defensoría del Pueblo y Municipio profundizan vínculos 
para el abordaje integral de personas en situación de calle
Si bien ambas instituciones cuentan con un trabajo histórico en el tema, la situación económica, el 
desempleo, el avance de la violencia urbana, las adicciones y el desmejoramiento de la salud mental, 
demandan profundizar acciones en conjunto.

socialmente y contribuir a la tarea 
que se realiza desde el Estado. El 
primer paso para cualquier ges-
tión, y para la búsqueda de cual-

quier solución, es reconocerlos 
personas portadoras de derechos, 
ciudadanos y ciudadanas en si-
tuación de vulnerabilidad de sus 

Autoconvocados tensionan 
la paz sindical de Llaryora
Por fuera de las estructuras sindicales oficiales, autoconvocados y opositores de 
Judiciales y la UEPC le ponen presión a la tregua con la Provincia, y condicionan 
a sus conducciones. 

(Viene de Tapa)
Ese repunte fue efecto de un 

modelo de negociación que no 
miraba hacia adelante, sino hacia 
atrás, en un afán de los gremios 
de recuperar el poder adquisitivo 
perdido tras la devaluación de 
diciembre de 2023. Ahora, a más 
de un año de aquel salto deva-
luatorio y consecuente licuación 
de los salarios, ese modelo de 
negociación está cambiando, y 
con él, la recuperación salarial que 
dinamizaba el consumo empieza a 
empantanarse.

Este factor, que reviste un dato 

de análisis macro a nivel nacional, 
también puede ser traído a juicio 
en la política doméstica. Llegado el 
caso, esto es lo que sucedió con las 
paritarias de la UEPC, con distancia, 
el sindicato público más grande 
de la Provincia. Las paritarias, que 
venían mirando hacia atrás para 
recomponer la licuación salarial de 
los meses en los que el Centro Cívi-
co pagó la mitad del IPC, empezó a 
mirar hacia adelante. Esto tiene dos 
efectos: por un lado, adelanta pauta, 
permitiendo que la recomposición 
vaya no “por encima”, pero sí “por 
delante” de la inflación. Pero, por el 

otro, opera consolidando la pérdi-
da salarial, ya que marca un paran-
gón a partir del cual no se toma en 
consideración la licuación salarial 
pasada, sino que sólo se atiende a 
compensar hacia adelante.

Los docentes, urgidos por el 
cobro del bono de 100 mil pesos 
que el Centro Cívico había pagado 
en enero resto de los estatales, ru-
bricaron la paritaria. Pero, en rigor, 
los departamentos que concentran 
a la gran mayoría de los educadores 
no lo hicieron. Estrictamente, la 
UEPC aceptó, pero la mayoría de 
los docentes rechazaron. Un efecto 

que hace posible la distorsión que el 
Estatuto del sindicato imprime so-
bre los canales de representación.

La semana pasada, la delega-
ción Capital del gremio, controlada 
por colectivos de independientes y 
agrupaciones de izquierda, organi-
zó un Plenario Docente que busca-
rá replicarse en cada departamento 
y concluir en un nuevo plenario 
provincial. Una manifestación del 
descontento que dejó la paritaria. 
Y una semilla que puede -o no- 
germinar.

Por lo pronto, ese plenario ya 
dispuso una movilización para el 

4 de abril, otra -en solidaridad con 
los docentes de las modalidades 
hospitalaria y especial- el 8 de abril, 
y participar de la movilización de 
jubilados del miércoles 9 de abril, 
además de la convocatoria a ple-
narios en cada departamento y a 
un plenario general provincial el 
10 de mayo.

Judiciales
El caso de los empleados judi-

ciales es diferente en cuanto a la 
organicidad, aunque guarda obvias 
similitudes por el contexto.

El Sindicato de Empleados Ju-
diciales (AGEPJ) acopló hace años 
sus actualizaciones salariales a las 
de la Justicia Federal, pero no equi-
paró los salarios, sólo los reajustes. 
Desde la llegada de Milei al poder, 
la Justicia Federal no ha quedado 
afuera del ajuste, y la CSJN viene 
concediendo sistemáticamente 
recomposiciones por debajo de la 
línea de la inflación. Pero el impacto 
sobre los salarios de los empleados 
judiciales de la Provincia es mucho 
más severo, porque la línea de 
partida cambia: los salarios de los 
empleados de la Justicia Federal 
duplican a los provinciales.

(Sigue en página 8)
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C
on el Gobierno nacional 
dando los últimos pasos 
para el acuerdo con el 
FMI, los mercados si-

guen inestables. ¿A qué se debe el 
“esperar y ver” de los mercados? 
El economista Jorge Vasconcelos 
del Ieral de la Fundación Medi-
terránea indica que en primer 
factor es la falta de sintonía entre 
los anuncios efectuados por el go-
bierno y las declaraciones de los 
voceros del Fondo, que tampoco 
está claro el “mix” dentro de los 
US$20.000 millones.

De ese monto, Vasconcelos 
indica que si el gobierno tu-
viera que apartar y “dejar en la 
vitrina” US$14.000 millones (la 
magnitud de los vencimientos 
de capital hasta mediados de 
2029), entonces el Central podría 
ser capitalizado en US$6.000 
millones, cifra importante pero 
debajo de las expectativas que se 
habían creado. Sin embargo, hay 
una interpretación más optimis-
ta, por la cual el crédito no está 
atado a las amortizaciones del 
préstamo anterior, con lo cual la 
capitalización del Central podría 
ser bastante mayor.

Además, se mencionan fondos 
frescos por unos US$4.000 millo-
nes aportados por Banco Mun-
dial, BID y CAF. “Aun aceptando 
que en el arranque del nuevo 
programa las modificaciones a 
la política monetario-cambiaria 
sean mínimas (el mensaje del 
gobierno), puede haber escepti-
cismo respecto a la capacidad de 
esos instrumentos para satisfacer 
metas trimestrales de aumento de 
reservas relativamente exigen-
tes”, añada el economista.

¿Qué pasa si esas metas no se 
cumplen? Vasconcelos advierte 
que el escenario sería complejo 
aun con fondos frescos, dado que 
se frenarían los desembolsos y/o 
habría que modificar la política 
monetario-cambiaria antes de 
lo previsto - Y si el programa 
arrancara con una nueva política 
monetario-cambiaria, funcional 
a un objetivo ambicioso de recu-
peración de reservas, una capi-
talización mayor del BCRA sería 
condición necesaria, y sobre esto 
tampoco hay detalles.

“No hay que olvidar que el 
deterioro del contexto global, 
con indicadores de confianza por 
el piso y de incertidumbre por 
el techo, también influye sobre 
el riesgo país de casos como el 
de la Argentina. Y podría haber 

turbulencias más acentuadas 
con los anuncios que se esperan 
para el 2 de abril de parte del 
gobierno de los Estados Unidos. 
Debe subrayarse, no obstante, 
que un régimen de tipo de cam-
bio cuasifijo como el actual de la 
Argentina luce inapropiado frente 
a ese contexto global, ya que los 
shocks externos repercuten en 
más tasa de interés doméstica y 
pérdida de reservas, a diferencia 
de un régimen de flotación, en el 
que las variaciones del tipo de 
cambio absorben buena parte del 
impacto, con efectos mucho más 
moderados sobre tasa de interés 
y reservas”, analiza.

Insiste en que el “verdadero 
test” para el programa que se 
acuerde con el FMI es que no 
deje la percepción de un “día D” 
para la etapa posterior a las elec-
ciones legislativas. “Porque con 
expectativas de cambios abrup-
tos después de octubre, seguiría 
complicado el manejo de la macro 
hasta ese mes. Tal como viene la 
dinámica de coyuntura, todo in-
dica que el riesgo de seguir con el 
crawl al 1% luce menos manejable 
que el riesgo de avanzar hacia 
flotación cambiaria. Si bajo el pro-
grama con el FMI se extendieran 

los instrumentos actuales de polí-
tica monetaria y cambiaria, habría 
riesgo de ascensos adicionales de 
las tasas de interés a medida que 
no acerquemos a las elecciones, y 
creciente dificultad para recons-
tituír reservas”, describe.

 En el otro escenario, no se es-
pera, de todos modos, una libera-
ción plena del mercado cambiario 
(quedarían ítems excluidos del 
acceso directo al tipo de cambio 
oficial), ni una flotación sin in-
tervenciones del Banco Central. 
En caso que se avance hacia una 
flotación “administrada”, luego de 
un salto inicial, es posible que se 
encuentre un tipo de cambio que 
se perciba como de equilibrio, 
sin necesidad de una gran deva-
luación, en un andarivel entre las 
paridades actuales de dólar libre 
y oficial.

Qué pasaría
Se eliminaría el “blend”, es 

decir, de aquí a fin de año habría 
una oferta adicional de divisas 
del orden de los 13,0 mil millones 
de dólares en el mercado oficial, 
y seguiría habiendo brecha cam-
biaria, pero no existen condicio-
nes para que ésta se amplíe a los 
niveles de 2023. En ese caso, la 

ventaja que tendría este esquema 
es que la tasa de interés de largo 
plazo comenzaría a descender, 
facilitando tanto la continuidad 
de la recuperación del nivel de 
actividad como el “rollover” de 
los vencimientos de deuda do-
méstica. La caída reciente de la 
paridad de los bonos ajustables 
por inflación ha llevado su rendi-
miento a guarismos por encima 
del 10 % anual, desalentando 
también proyectos de inversión 
en la economía real.

Para Vasconcelos, revertir 
esta tendencia, volviendo a ren-
dimientos de un dígito, es clave 
en función de los tres objetivos 
mencionados: refinanciación de 
deuda pública, sostener el ritmo 
de recuperación del nivel de acti-
vidad y abrir espacio para que las 
empresas amplíen el listado de 
proyectos de inversión a evaluar. 
En el escenario de la “flotación ad-
ministrada”, la política monetaria 
retomaría su rol, con anclas como 
las metas de inflación o el control 
de los agregados. Inicialmente 
puede que la tasa de interés de 
corto plazo suba, pero si el es-
quema funciona, esa variable se 
reduciría en términos reales (su 
diferencia con la tasa de infla-

ción), algo que no sería factible 
si se intentara continuar con el 
deslizamiento del tipo de cambio 
al 1% mensual. Respecto de los 
riesgos de volatilidad financiera, 
es cierto que la masa potencial de 
pesos para correr hacia el dólar no 
es menor, en caso de un deterioro 
abrupto de las expectativas (el 
equivalente a unos US$120.00 mi-
llones de dólares entre depósitos 
bancarios y bonos del tesoro en 
manos de privados). Y también la 
cuenta corriente de la balanza de 
pagos, que en 2024 fue positiva 
en 1% del PIB, está pasando a un 
déficit del 1% del PIB en 2025.

De todos modos, subraya, 
la situación de ningún modo es 
comparable con el período previo 
a la crisis de 2018/19. Medido en 
términos reales en base a cuentas 
nacionales, el déficit de comercio 
exterior de bienes y servicios en el 
cuarto trimestre de 2024 fue de 2,1 
% del PIB, apenas una fracción del 
rojo de 11,4 % del PIB registrado en 
el cuarto trimestre de 2017. A su 
vez, las exportaciones de bienes y 
servicios medidas a precios cons-
tantes eran equivalentes a 20,1 % 
del PIB en el cuarto trimestre de 
2017, guarismo que ha trepado al 
25,7% del PIB al cuarto trimestre 
de 2024. En aquel momento el 
cepo cambiario había sido levan-
tado por completo, mientras que 
durante 2025 subsistirían restric-
ciones cambiarias que limiten la 
demanda potencial de divisas.

“Con estabilidad e incentivos 
apropiados, la Argentina podrá 
comenzar a salir del pozo en el que 
cayó la productividad en los últi-
mos 14 años. Si hubiera que elegir 
dos, que involucren cambios pro-
fundos y también efectos visibles 
en tiempos relativamente cortos, 
una debería ser la ampliación del 
Régimen de Incentivos a Grandes 
Inversiones (RIGI), para que las 
Pymes puedan también adherir 
al esquema y para que no existan 
sectores excluidos y, la otra, una 
reforma laboral como la que hizo 
Brasil en 2017, que logró un soste-
nido aumento del empleo privado 
formal y contribuyó a erradicar 
la industria del juicio. Con un 
RIGI más ambicioso en cuanto a 
Pymes y sectores, y una reforma 
laboral que facilite la formaliza-
ción del trabajo en condiciones 
menos rígidas que las actuales, 
podrían darse grandes avances 
de productividad en un tiempo 
más corto que el que se supone”, 
sintetiza.

Acuerdo con el FMI: porqué 
los mercados siguen nerviosos

Hay dudas respecto de cómo se usará el crédi-
to, también algunas divergencias entre los dichos 
del ministro Caputo y los voceros del organismo.
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Autoconvocados tensionan la paz sindical de Llaryora
(Viene de página 6)

Con la suerte de los judiciales provinciales atada a los de 
sus pares de la Justicia Federal, la Provincia ha podido ahorrar 
en las partidas salariales (que liquida el TSJ en el ejercicio de 
sus funciones de superintendencia). Y a esto ha agregado 
otros ajustes, como la liquidación del FOSAET en los recibos 
de sueldo o la contribución coactiva para las enfermedades 
catastróficas, junto a los diferimientos en los reajustes de los 
jubilados.

Este combo ha colmado la paciencia de los Judiciales, 
que desde hace semanas organizan protestas y asambleas, 

por dentro y fuera de la estructura sindical. Una parte de los 
reclamos es vehiculizada por el sindicato. Pero, en paralelo, 
autoconvocados que no se sienten representados por la 
conducción también organizan manifestaciones. Entre otras, 
una tuvo lugar en pasado viernes, en la Apertura del Año Ju-
dicial a la que asistió el gobernador en el Palacio de Justicia, 
recibido por el TSJ. Al momento de salir de Tribunales I, una 
muchedumbre de autoconvocados reclamó a Llaryora por 
la existencia de salarios bajo la línea de la pobreza entre los 
empleados de la Justicia Provincial.

Los autoconvocados juran que fue después de esta ini-

ciativa que la AGEPJ convocó al paro de 24 horas que tendrá 
lugar hoy. Desde AGEPJ corrigen, y apuntan que el paro fue 
decretado horas antes de la protesta de los autoconvocados. 
Sea cual sea el caso, es indudable que la conformación de 
colectivos de autoconvocados, o el accionar coordinado de 
espacios independientes y opositores el en caso de la UEPC, 
empieza a condicionar a las estructuras oficiales, amenazan-
do la ‘pax’ gremial que Hacemos Unidos daba por descontada 
para atravesar el electoral 2025, y empujando hacia un ‘revival’ 
de las protestas que asediaron al gobierno de Juan Schiaretti 
a la salida de la pandemia. 

rjboher@gmail.com

L
a gente que está convencida siem-
pre tiene problemas con la reali-
dad. No importa lo que exprese la 
evidencia, siempre van a encontrar 

algún motivo por el cual la misma debe ser 
considerada falsa. Esa es una de las grandes 
dificultades de presentar datos: la gente que 
no los quiere creer se va a resistir a la fuerza 
de los mismos. 

Por supuesto que los datos -incluso sin 
ser manipulados- pueden ser presentados 
de alguna manera que resulte favorable 
para quien los comunica. Sin ir más lejos, 
todo lo relativo a la forma en la que se 
ha comunicado el riesgo país desde que 
asumió el presidente Milei se concentra 
en cuántos puntos baja, y no en qué tan 
alto sigue siendo respecto a otros países 
similares. Las comparaciones son odiosas, 
especialmente cuando a los otros les va 
mejor. 

Si hay un dato con el que les gusta co-
rrerse a los políticos que dicen representar 
al pueblo, ese es el dato de la pobreza. Todos 
señalan en los gráficos en cuánto estaba 
cuando lo recibieron y a cuánto lo bajaron 
en algún momento de su gestión, pero nin-
guno se quiere hacer cargo de a cuánto lo 
dejan. Es un gran problema sin resolver de 
la democracia, con los 30 puntos marcando 
el valor histórico promedio “a ojo . 

Ayer se conocieron los datos de este 
indicador para el segundo semestre del año 
pasado, que marcó un fuerte descenso de la 
pobreza respecto a los niveles del segundo 
semestre del año 2023. El ajuste del primer 
semestre fue durísimo y los niveles de 
pobreza aumentaron a niveles que no se 
veían en 20 años. Sin embargo, el relativo 
acomodamiento rápido de los precios y el 
aumento de los ingresos de los trabajadores 
marcaron que en la segunda mitad del año 
la gente estaba en mejor situación que 12 
meses atrás. 

Ciertamente el posicionamiento de 
cada uno va a influir para creer o no en esas 

Una insólita acusación de manipulación de datos partió desde el kirchnerismo al 
conocerse la cifra de pobreza del organismo estadístico.

Los números del Indec
DIAGONAL

cifras, porque la magnitud del descenso 
realmente es llamativa -casi incompatible- 
con lo que ocurre normalmente. Pero es lo 
que marcaban las estimaciones de los que 
más saben sobre el tema.

Sacando la discusión respecto al nivel 
de pobreza, lo verdaderamente llamativo 
fue el escándalo armado por los seguidores 
del kirchnerismo, quienes sostuvieron que 
el Indec estaba manipulando los datos. 
Aunque los instrumentos de medición, los 
mecanismos y las fórmulas se han mante-
nido a lo largo de los años, hay algunos que 
se resisten a creer en los mismos. Ahora de 
golpe parece que no recuerdan lo que fue la 
experiencia vivida hace más de una década, 
cuando Guillermo Moreno (el secretario 
de comercio interior de Cristina Kirchner) 
decidió empezar a manipular las cifras del 
organismo. 

La mayor diferencia entre aquella 
experiencia y la actual es una serie de con-
denas (como por ejemplo al mencionado 
Moreno) que demuestran sin margen de 
dudas que en aquel entonces se dibujaban 
los datos, mientras que ahora apenas si 

se trata de una cuestión de percepcio-
nes individuales. Pasaron los años, pero 
¿cómo podríamos olvidarnos de todas 
las afirmaciones de aquel oficialismo, con 
funcionarios que sostenían que la pobreza 
no debía ser medida porque estigmatizaba, 
o que en Argentina se comía por $6 al día o 
que teníamos menos pobres que Alemania? 
Todavía recuerdo a un profesor (hoy fun-
cionario en un gobierno provincial kirch-
nerista) que decía que la jugada de truchar 
estadísticas era fabulosa, porque así no se 
debía pagar lo del Cupón PBI, situación 
que los llevó a un juicio cuya obligación 
finalmente recayó sobre este gobierno. Es 
increíble que los docentes sean capaces de 
justificar ilegalidades con tal de bancar a 
su partido. No era una clase de realpolitik 
ni hablábamos en esos términos (siempre 
válidos) sino una charla fuera de programa 
sobre la agenda.

Esa experiencia alimentó la falta de 
confianza pública en las mismas estadís-
ticas que genera el Estado, lo que es un 
problema en múltiples dimensiones, ya 
que -como mínimo- dificulta la toma de 

decisiones y expone a los gobiernos a hacer 
mal las cosas, debilitando al Estado frente 
a los ciudadanos. 

Es decir que, incluso si las decisiones 
del gobierno se toman con información 
clara y certera sobre la realidad social, el 
hecho de que la gente no crea en esas cifras 
-independientemente de su veracidad- 
ponen en riesgo todas las políticas públicas 
que se derivan de esos números. Es difícil 
que una política sea legítima si no se puede 
sostener con datos confiables su necesidad 
o su impacto.

Finalmente, los números son los nú-
meros, pero después está la realidad. Parte 
del descenso registrado de la pobreza tiene 
que ver con medidas económicas pensadas 
para lograr un bienestar que permita llegar 
bien a las elecciones. El atraso cambiario y 
una cierta apertura de las importaciones 
van en ese sentido, de mejorar los ingresos 
y el poder adquisitivo en dólares a costa de 
comerse lo que generan sectores netamen-
te exportadores. Todo eso es discutible. Los 
números, medidos igual que hace uno, dos 
o diez años, no.
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Se calienta la campaña en 
Sportivo: impugnaciones, rechazo 
de unidad e incertidumbre
Los cruces si-
guen entre el 
oficialismo y 
oposición, y 
deberá actuar 
un perito para 
definir las lis-
tas y el padrón. 
La respuesta 
de Gustavo 
Rosso. Por su 
lado, Bernarte 
pone algunas 
fichas.

ALFIL     SAN FRANCISCO

Por Franco Cervera

C
omo se esperaba la 
campaña se va calen-
tando de cara al 5 de 
abril cuando están pre-

vistas las elecciones de renova-
ción de autoridades en Sportivo 
Belgrano de San Francisco. La 
semana pasada el candidato de 
la oposición, Marcelo Roatta, 
denunció a la lista oficialista en-
cabezaba por Andrés Barovero, 
para que la Junta Electoral im-
pugne a varios de los candidatos 
que la integran por no cumplir los 
requisitos necesarios para parti-
cipar. También decidió reclamar 
el padrón de socios habilitado 
para sufragar, debido a que la 
denuncia de la lista Agrupación 
Verde también marca que la 
nómina de hinchas habilitados 
para votar tendría decenas de 
personas que no estarían en 
condiciones, como así también 
hay otro grupo que socios que 
no figuran y deberían ser parte 
del padrón.

Pero no solo eso, el propio 
Roatta rechazó una propuesta 
de unidad que propuso el ofi-
cialismo que está comandado 
de manera simbólica por el 
actual presidente Juan Manuel 
Aróstegui .  La propuesta se 
basaba en conformar una co-
misión directiva con Barovero 
presidente y Roatta vicepresi-
dente. Sin embargo, este último 
lo rechazó de plano entendien-
do que los dos espacios ya están 
armados y que ambos quieren 
encabezar la futura comisión 
directiva.

 “Vamos a impugnar la lista 
de candidatos presentada por 
Alma Verde, ya que no respeta 
el artículo 28 del estatuto social 
que establece que deberán tener 
1 año de antigüedad como socio 
sin interrupción, como mínimo, 
para poder ser candidato a au-
toridad de la asociación civil. De 
esto se desprende que Gustavo 
Rosso no puede ser candidato a 
vicepresidente por no cumplir 
con dicho requisito estatutario. 
Como así tampoco cumplen con 
dicho artículo Diego Androetto, 
Jorge Daniel Arguello, Rocío 
Heredia, Rodrigo Picco y San-
tiago Alejandro Scolari”, explicó 
Roatta.

Por otro lado, también hará 

lo propio con el padrón de aso-
ciados donde en general, según 
denuncia, se ha incluido gente 
que no eran socios a diciembre de 
2024 y que “mágicamente apare-
cen personas que podrían tener 
el derecho a votar en la elección”.

La respuesta de Rosso
Gustavo Rosso es un empre-

sario reconocido en San Francis-
co, quien se transformó en una 
de las primeras sorpresas de la 
lista oficialista al ser candidato 
a vicepresidente. No obstante, 
llegó como un baldazo de agua 
fría el pedido de impugnación 
de la contra. 

Es por esto que él mismo 
encabezó un video dando su ré-
plica la acusación. “Queríamos la 
unidad, porque el club se merece 
que todos trabajemos por el bien 
de Sportivo”, sostuvo.

En otro tramo, manifestó 
que “están poniendo palos en la 
rueda”, en alusión a la denuncia 
de Marcelo Roatta indicando 
que Rosso y otros integrantes 
de la lista de Barovero no están 
en condiciones de ser parte de la 

elección.
Un perito resuelve

Desde este lunes, es un perito 
oficial, el encargado de resolver 
el pedido de nulidad de la lista de 
Barovero y el padrón de socios. 
Según informaron desde el club, 
se convocó a un profesional de 
la UTN de San Francisco, Juan 
Calloni, para que perite las listas 
y el padrón y así la Junta Electoral 
deberá tomar una decisión en 
base a esos resultados.

Es por esto que todavía no se 
sabe si llegarán a tiempo para las 
elecciones del próximo 5 de abril. 
En caso de que se le dé curso a la 
impugnación, el oficialismo de-
berá presentar otra lista y tendrá 
que analizarse nuevamente. El 
tiempo corre y la tensión crece 
en este enfrentamiento electoral 
que tiene por un lado el espacio 
del máximo ídolo del club y del 
otro lado una lista que está inte-
grada por empresarios y exdiri-
gentes que integraron gestiones 
anteriores. 

Bernarte y su rol

En medio de esta contienda, 
el intendente de San Francis-
co, Damián Bernarte, expresó 
querer mantenerse al margen y 
días atrás se esperanzó en que 
la unidad se logre para evitar el 
desgaste de la elección.

Sabido es que el “Peta” es un 
ex jugador de Sportivo y además 
es primo de Juan Manuel Aróste-
gui, y pese a que dijo mantenerse 
a un costado, en la lista oficialista 
lleva como candidato a secreta-
rio a Francisco Colombatti, ac-
tual concejal de la ciudad y joven 
que surge del riñón político del 
propio Bernarte.

Pero no solo eso, el viernes 
pasado, Bernarte participó de 
un partido solidario en el estadio 
Juan Pablo Francia, donde tam-
bién estuvo el actual presidente 
Aróstegui. Aunque no se refirie-
ron a la campaña, en ese acto se 
los vio juntos. Así y todo, el inten-
dente elige, al menos por ahora, 
no manifestarse públicamente y 
evitar subirse a la contienda que 
promete tener varios capítulos 
más.
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La dirigencia departamental de la UCR acelera para reunirse y definir posiciones de cara a la campaña que se viene.

Días de definición: ya tiene fecha 
la “juntada” radical en el Imperio

Los dirigentes del 
departamento Río 
Cuarto adelantan 
que la primera 
reunión grande del 
año tendrá lugar la 
semana próxima 
en el Imperio. Se 
espera que el pre-
sidente del Comi-
té provincial esté 
entre los presen-
tes. La discusión 
rondará por la in-
tegración federal, 
los nombres y las 
posibles alianzas.

Por Gabriel Marclé

D
esde que arrancó el 
2025, la Unión Cívica 
Radical del departa-
mento Río Cuarto no 

ha tenido oportunidad para jun-
tarse a dialogar y definir acciones 
previas al comienzo de campaña, 
pero ya se sabe que los posicio-
namientos están divididos entre 
militar una lista propia -con o sin 
interna- y acompañar una alianza 
junto a otros sectores. La puesta 
en común de las visiones que ex-
presan las diferentes agrupacio-
nes de la región es un pendiente, 
pero en los últimos días empezó 
a hablarse de una fecha para 
confirmar la reunión del Comité 
riocuartense y los tres circuitos 
de la capital alterna. 

Aunque el día exacto no está 
definido, fuentes partidarias 
consultadas por Alfil confirmaron 
que esta “juntada” radical tendrá 
lugar la semana próxima en la 
sede del Imperio. Allí se espera 
la presencia de todas las autori-
dades regionales, pero también 
de intendentes boina blanca del 
departamento que están atentos 
al futuro de la estrategia electoral. 
Además, todo indica que también 
contarán con la presencia del 
presidente de la UCR provincial, 
Marcos Ferrer, quien días atrás 
tuvo un paso exprés por la ciudad. 

El Comité provincial del cen-
tenario partido se reunirá este 
martes para hablar de una even-
tual interna, lo que explica por 
qué el encuentro de Río Cuarto 
ocurrirá después. Cuando se 
junten los dirigentes riocuarten-
ses, ya habrá un rumbo -aunque 
difícilmente definiciones con-
cretas- respecto a cómo se irá 
acomodando el partido de cara 
a las legislativas. Se anticipa una 
acalorada jornada en la capital 
alterna, con nombres que asoman 
y una probable resistencia a la 

ALFIL     RIO CUARTO

tranquilidad y garantizar su pre-
sencia, aunque podría no ser el 
único actor provincial en asistir.

Nombres
El debate en Río Cuarto tam-

bién gira en torno a la representa-
ción regional en una eventual lista 
partidaria. Walter Perrone, presi-
dente del Comité departamental, 
ya ha manifestado la necesidad de 
considerar la voz de los radicales 
del interior.

“Siempre son los mismos cua-
tro o cinco nombres de la capital 
los que se imponen en la toma de 
decisiones”, rezongaba el inten-
dente de Coronel Baigorria cuan-
do pedía un armado federal para 
competir con representación 
sureña, nombrando la posibilidad 
de que ex intendentes que con-
servan votos en sus respectivas 
localidades.

En los últimos días también 
apareció -de nuevo- el nombre 
de Piera Fernández, la joven diri-
gente que presidió la Federación 
Universitaria Argentina y que 

aparecería -sugieren desde algu-
nos sectores- para poner en duda 
el supuesto dominio de Rodrigo 
de Loredo, llamado a encabezar 
la propuesta electoral del radica-
lismo cordobès. La riocuartense 
vendría impulsada por el sector 
que componen otros ex manda-
tarios como Ramón Mestre y tam-
bién Juan Jure desde el Imperio.

Pero a no todos les gusta ha-
blar de nombres. En el Circuito 
Centro de la UCR-RC niegan que 
los nombres ya estén en danza y 
sostienen que está pendiente ese 
primer encuentro del 2025 para 
poner sobre la mesa una serie de 
posibilidades. Entre ellas, claro, 
también está la de jugar a favor de 
una alianza y la alternativa “pelu-
ca” -con Milei- no sería la única.

¿Alianzas?
dirigente radical de Río Cuar-

to, un diagnóstico compartido por 
muchos dentro del partido. “No 
pasamos de los diez puntos”, ha-
bía advertido días atrás el presi-
dente del Comité departamental.

Si bien la posibilidad de un 
acuerdo con sectores libertarios 
está sobre la mesa, en Río Cuarto 
no la consideran la única alterna-
tiva. De hecho, algunos dirigentes 
sugieren que “hasta el cierre 
de listas puede pasar cualquier 
cosa”, incluyendo una alianza con 
sectores del peronismo. Desde 
otra vertiente radical responden 
tajantes: “No hay chances de 
juntarse con ellos -por el Partido 
Cordobés de Martín Llaryora-”.

A pesar de las diferencias que 
se debatirán la próxima semana 
en la reunión departamental, la 
incertidumbre predomina en 
la dirigencia regional. “Hay que 
diagramar lo que viene y aún no 
está claro cómo”, comentan desde 
los circuitos locales, que buscan 
hacerse escuchar y convencer a 
Ferrer para que los integre en el 
armado de cara a las urnas. Tam-
bién parece primar la intención de 
competir fieles a los principios del 
partido, aunque ese sentimiento 
deberá contrastarse con la reali-
dad de los números.

E
l intendente Guillermo De Rivas en-
cabezó anoche la inauguración del 
Centro de Gestión Municipal (CGM) 

Oeste. El evento tuvo lugar en Juan de Ga-
ray 1498, dentro del Complejo MercoMax, 
donde comenzó a funcionar este nuevo 
centro que marca otro hito en la descentra-
lización de los servicios municipales. Fun-
cionará de lunes a viernes de 7:30 a 13:30.

Este CGM será el tercero de la ciudad, 
sumándose a los ubicados en Alberdi y Ban-
da Norte que conforman la red de centros 
municipales destinados a acercar la gestión 
pública a los ciudadanos, ofreciendo diver-
sos servicios administrativos y de asesora-
miento sin la necesidad de trasladarse hasta 
el centro de la ciudad. Esta iniciativa busca 
optimizar la relación entre el municipio y 

la comunidad, promoviendo una atención 
más eficiente y accesible.

Con la presencia de autoridades locales, 
representantes de diversas instituciones y 
vecinos del sector, De Rivas celebró este 
logro y señaló: “Este nuevo espacio en el 
oeste nos va a permitir estar más cerca de 
los vecinos para brindar servicios en el 
territorio”.

El CGM Oeste, en donde se receptarán 
trámites para todas las áreas del Municipio, 
prestará servicios de Mesa de Entrada, 
Mesa de Informes, licencias de conducir, 
EMOS, Registro Civil, Parquímetro, carga 
de SUBE y también alojará a dependencias 
como PAMI. Además, cuenta con un SUM 
para la realización de conferencias, capa-
citaciones, etc.

Inauguraron el CGM Oeste, tercer centro de gestión descentralizada de la ciudad

alianza con La Libertad Avanza.
Respecto a la posibilidad de 

que la máxima autoridad del 
partido en Córdoba este presente 
en la reunión, las expectativas son 
altas. Sin embargo, también hay 
algunos resquemores: el inten-
dente riotercerense estuvo hace 
dos viernes en la ciudad y se foto-
grafió con el peronista Guillermo 
De Rivas, pero no tuvo tiempo de 
juntarse con sus correligionarios, 
cuestión que generó algo de mo-
lestia en determinados sectores. 
Como respuesta a esa desazón, 
Ferrer ya se habría comunicado 
con la dirigencia local para llevar 
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Seguridad y datos del COPEC: 
Municipio “aliviado” pero cauteloso
El último informe del COPEC arrojó datos que colocarían a Río Cuarto en una situación 
“mejor” a la esperada, teniendo en cuenta que en febrero hubo una fuerte seguidilla de de-
litos en la ciudad. La oposición relativiza los datos porque considera que no todos los he-
chos registran denuncias. Pedirán que la Mesa de Seguridad creada por el intendente se 
instituya por ordenanza. 

ALFIL     RIO CUARTO

C
on una inversión de $ 640 millones, 
la  empresa SAT Río Cuarto presentó 
otras cuatro modernas unidades que 

se sumaron a la flota de 60 vehículos que 
prestan diariamente el servicio de trans-
porte urbano de pasajeros en la ciudad. 
“El objetivo es potenciar las prestaciones, 
para estar a la altura de las demandas de los 
usuarios”, remarcaron desde el Ejecutivo 
Municipal.

Estos cuatro colectivos se suman a 
los cuatro que fueron puestos en marcha 
semanas atrás, mientras se espera el in-
greso de siete buses más que llegarán en 
los próximos meses para completar la 
renovación de 15 vehículos, por medio de 

un desembolso total de $ 2.400 millones. 
Durante la presentación, el intendente 

Guillermo De Rivas destacó que, pese a 
la crisis económica y social que se vive a 
nivel nacional, se haya avanzado con esta 
inversión para brindar un mejor servicio 
público. “Desde hace un tiempo la situación 
del transporte está en crisis por la falta de 
financiamiento por la quita de subsidios y 
por el cambio que ha tenido la movilidad 
urbana en ciudades como la nuestra. Por 
eso es importante que la empresa haya 
tomado la decisión de seguir invirtiendo en 
Río Cuarto, para poner a disposición estas 
nuevas unidades que la dan mayor calidad 
al servicio”, aseguró el mandatario local. 

Por otra parte, De Rivas recordó que se 
está trabajando de manera conjunta con la 
Universidad Tecnológica Nacional (UTN) 
de Santa Fe en un estudio sobre el sistema 
de transporte con el objetivo de tener un 
diagnóstico sobre el estado de situación, 
como herramienta clave para la toma de 
decisiones hacia el futuro. “El gran desafío 
que tenemos los municipios grandes es 
sostener el servicio de transporte y mejo-
rarlo. La gente de la UTN está analizando 
la cantidad de pasajeros por kilómetro, 
los horarios, los lugares y las paradas en 
distintos puntos de la ciudad, entre otros 
aspectos”, detalló el Intendente. 

Julio Titarelli, presidente de la SAT, dijo 

que continuarán trabajando de manera 
articulada con el Municipio y se refirió a 
la calidad de las unidades presentadas. 
“Tienen un sistema que genera menor 
contaminación. Además, son colectivos 
con caja automática, lo cual es más fácil 
para el conductor. Es decir, la tecnología 
de las unidades es de última generación”, 
aseguró el empresario. 

Titarelli dijo que “todo lo que se hace 
desde la empresa es pura y exclusivamente 
para brindar un servicio mejor al pasajero”. 
Recordó que ya se puede cargar crédito 
en el sistema Sube con tarjetas de débito y 
crédito y afirmó que también con la Satbus 
se puede sumar saldo de manera virtual.

Transporte: sumaron cuatro unidades de colectivo 0km

(Viene de Tapa)
En concreto, los datos del 

COPEC indican que el prome-
dio de delitos a nivel provincial 
fue de 414 hechos cada 100.000 
habitantes en febrero. El depar-
tamento Río Cuarto tuvo 346 
hechos cada 100.000 habitan-
tes, por lo que se ubica debajo 
del promedio provincial. Cabe 
recordar que este observatorio 
recoge datos a partir de los de-
litos en los que se radicaron las 
denuncias correspondientes. 
Otro dato resaltado en este in-
forme es que, en general y a nivel 
provincial, los delitos disminu-
yeron en todas las categorías si 
se los compara con febrero del 
2024 (a excepción de las muertes 
en accidentes viales, único pa-
rámetro que se vio en aumento 
este año).

Los primeros días del 2025 le 
habían traído buenas noticias al 
Ejecutivo, que no dudó en exhi-
bir los datos que se habían dado 
a conocer en relación a una pre-
sunta baja del delito de aproxi-
madamente un 30% en la ciudad. 
El intendente Guillermo De Ri-
vas incluso fue la cara visible de 
un proceso que aún apunta a que 
más municipios del sur (como 
General Deheza) adhieran a la 
Ley de Seguridad provincial e 
incorporen un cuerpo de agen-

tes de la Guardia Urbana Local. 
Sin embargo, la fuerte seguidilla 
de delitos de febrero (algunos en 
pleno microcentro) habilitó a la 
oposición a acusar al gobierno 
local de “cantar victoria” antes 
de tiempo. 

Sin intenciones de relativizar 
los datos referidos a las denun-
cias radicadas en el Poder Judi-
cial, el Municipio ya se encuen-
tra trabajando en una encuesta 
de victimización. En su discurso 
de apertura de sesiones, el pro-
pio De Rivas había resaltado esta 
iniciativa que apuntaría a “tener 
datos confiables” para aportar 
a la secretaría de Prevención y 
Convivencia.

Nada indica que los hechos 
hayan mermado en los últi-
mos días, aunque se advierte 
una mayor visibilización del 
accionar policial a partir de los 
canales institucionales del Mu-
nicipio. Algunos hechos en par-
ticular generaron conmoción en 
los últimos días. Por ejemplo, el 
asalto propiciado por seis hom-
bres armados en una escuela 
de natación de la ciudad. Los 
delincuentes interrumpieron 
las actividades de quienes se 
encontraban practicando de-
portes y habrían amenazado y 
violentado a la dueña del lugar. 
Con una lógica similar, se dio a 

conocer otro asalto en la escuela 
de danzas folklóricas “Tierra y 
Tradición”. 

Proyectos en comisión
Desde el bloque Primero 

Río Cuarto propusieron que 
se cree un mapa del delito que 
contemple también los hechos 
en los que no se registraron de-
nuncias formales. Este proyecto 
se trataría hoy en la comisión 
de Gobierno. “Este mapa del 
delito también le aportaría 
datos al gobierno provincial y 
a la policía”, señalaron desde la 
primera minoría. “Hay vecinos 
que sufrieron hechos de insegu-
ridad y no los denuncian porque 
lamentablemente hay una falta 
de credibilidad en que se haga 
un seguimiento serio”, señaló el 
concejal Pablo Benítez.

Por otra parte, también pre-
sentaron un proyecto que busca 
institucionalizar la Mesa de 
Seguridad encabezada por el 
intendente Guillermo De Rivas 
y que además está integrada por 
distintas instituciones y fuerzas 
vivas de la ciudad. Hoy también 
se trataría -en la respectiva 
comisión- la posibilidad de que 
los CGM puedan tener bocas 
de atención para asesorar a los 
vecinos que quieran denunciar 
un hecho de inseguridad. 
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé 
y Julieta Fernández

“Cada vez más cerca”

E
l periodista dialogaba con el diri-
gente oficialista sobre la presen-
tación de nuevas unidades para el 

transporte público de pasajeros.
Periodista: ¿Estuvo en la presentación 

de los colectivos que se incorporan al 
servicio de la SAT (Sociedad Anónima de 
Transporte)?

Dirigente: No soy de ir a esos actos (ri-
sas). Sé que el intendente estuvo firme otra 
vez con el reclamo de subsidios a Nación. 
No es que le vaya a servir de algo, pero por 
lo menos marca una línea. Ahora, ¿sabe 
quién sí fue al acto?

P: ¿Quién?
D: Guillermo Natali (concejal de La 

Fuerza del Imperio del Sur). Eso de decir 
presente en las presentaciones es algo que 
hace desde hace tiempo, como si extrañara 
ser parte del oficialismo donde estuvo hasta 
que decidió ser candidato de Adriana Na-
zario. Lo raro de esta vez es que se subió a 
los colectivos y estuvo en la recorrida junto 
al intendente (Guillermo De Rivas). Salió 
en las fotos como si fuera un funcionario 
más (risas).

P: ¿En serio? ¿Hay fotos de eso?
D: Ya le paso. Fue llamativo, como si 

estuviera cada vez más cerca del Gobierno.
P: ¿Qué sugiere?
D: No puede pasarse de bloque en el 

Concejo, pero capaz puede ser funcionario.
P: Esto es pura especulación, ¿no?
D: Más miro la foto y más pienso que no 

sería una locura que se sume al Ejecutivo.
P: ¿Puede?
D: No creo que sea incompatible.
P: Mmm. Me parece medio lejano hoy 

por hoy.
D: Puede ser, pero en el Concejo sue-

len hacerle comentarios chicaneándolo 
cuando aparece con De Rivas como hoy 
(por ayer lunes). De hecho, acompañó casi 
todo lo que mandó el Ejecutivo. Ahora, no 
sé cómo caería si de un día para el otro se 
hace oficialista.

P: ¿Por?
D: Digamos que no tiene la mejor 

relación con el bloque de Hacemos en el 
Concejo. Lo ven cuestionando mucho a 
los que hoy están en el lugar que supo ser 
suyo. Hay tensión, aunque capaz no sea 
una mala noticia para ellos que se mude 
del Legislativo (risas).

¿Despidos en el hospital?

E
n un día de varios acontecimientos, 
el periodista consultaba con su in-
formante respecto a un hecho que 

llamó la atención cerca del Hospital San 
Antonio de Padua.

Informante: Me dicen que hay movi-
miento en el Nuevo Hospital. Parece que 
los trabajadores están en protesta. Hace 
rato que no se ve algo así.

Periodista: ¿Por qué será?
I: Parece que denuncian el despido de 

trabajadores. Serían cinco.
P: ¿Despidos? Desde el 2023 que no se 

hablaba de algo así por el Hospital.
I: El año pasado también estuvo calien-

te, pero lo de los despidos siempre despierta 

pasiones. Y en un año electoral.
P: ¿De dónde salió esto?
I: Lo denunciaron los mismos trabaja-

dores que están convocando otra vez a la 
Asamblea Hospitalaria. Este martes a las 
10 de la mañana cortan un rato la actividad 
para reunirse y hacer una conferencia de 
prensa por esta situación.

P: Entonces es serio…
I: Sí. Dicen que son cinco trabajadores 

cesanteados que fueron notificados apenas 
arrancó la semana. Hicieron asamblea y 
mañana otra vez. Piden que los reincor-
poren.

P: ¿Alguna respuesta de las autorida-
des?

I: No se ha escuchado, pero seguramen-
te tengan que salir a decir algo. Si no, esto 
termina siempre llegando a Córdoba y no 
creo que el gobernador quiera problemas 
con esto.

P: Pero, ¿no es una decisión que sale de 
su Gobierno?

I: Sí. Para eso tiene un Centro Cívico en 
Río Cuarto. No sé cómo terminará esto, 
pero presiento que será un problema para 
el Gobierno. No sé si quieren quedar como 
una gestión que recorta en la salud.

“Política en la misa”

L
a periodista recibía un mensaje del 
informante opositor sobre uno de 
los últimos reels publicados en las 

redes sociales del Municipio. 
Informante opositor: Imagino que ya 

vio el video que subieron desde las redes 
del gobierno. Un reel del intendente en la 
primera misa de defunción en las salas 
velatorias municipales. 

Periodista: Lo vi. Tengo mi opinión 
pero quiero saber qué piensa usted. 

I O: No me pareció de buen gusto. De 
hecho, si usted mira el video, pareciera 

que algunas personas se sorprenden al 
verlo entrar al intendente. De por sí, éste 
es un contexto complejo para que los 
políticos participen de distintas cuestio-
nes y un momento como éste, donde las 
personas están despidiendo a sus seres 
queridos… No sé, ¿la política en una misa 
donde despiden a los difuntos? Es raro.

P: Entiendo. Yo calculo que el inten-
dente habrá sido invitado y que quizás 
algunas personas ya sabían que él iba a 
estar. Coincido en que la manera en que 
se visibilizó genera algo de ruido. Capaz 
lo más fuerte pasa por ahí.

I O: Exacto. Y más allá del video de las 
redes, lo que me da apuro es imaginar la 
situación del equipo del intendente que 
habrá estado ahí filmando toda la situa-
ción, como si fuera un acto de gobierno 
más.

P: ¿Qué intención cree que hubo?
I O: Quizás buscaban generar cierta 

empatía o mostrar un lado más humano. 
Y quien le dice que algunos quizás no lo 
hayan interpretado así… pero en muchos 
otros generó el efecto contrario. Por algo 
limitaron los comentarios en el video de 
Instagram.

Lista roverista, ¿ya 
blanqueada?

L
a periodista dialogaba con el infor-
mante universitario, a pocos días 
de la presentación de listas para las 

elecciones de consejeros en la Universi-
dad Nacional de Río Cuarto. 

Periodista: Menos de un mes para las 
elecciones, ¿cómo viene todo?

Informante: Ya que me saca el tema, le 
comento que lo que muchos ya sabíamos 
quizás se terminó de blanquear. Aunque 
fue dentro de un grupo de Whatsapp, el 
mensaje nos llegó a varios: el rectorado 

quiere competirle al oficialismo en la 
facultad de Humanas. 

Periodista: Ya se sabía de alguna for-
ma pero, ¿qué pasó ahora exactamente?

I: Hay una persona que integraría la 
lista de Espacio Plural en Humanas. Es 
docente. En un grupo con sus colegas, 
anunció que iba a estar formando parte 
de “la lista del grupo de rectorado”. No 
importa quién lo dijo. De hecho, tampoco 
está mal si gente afín al rectorado quiere 
presentarse con otra propuesta, es parte 
de la democracia. Lo curioso es que a 
mucha gente de esa línea política se los 
escucha  hacer comentarios “anti política” 
cuando todos sabemos que el rectorado 
va a jugar fuerte en algunas facultades.

“Invitaciones extraviadas”

E
l trabajador municipal llegaba a 
la cronista para comentarle sobre 
las reacciones de un grupo de co-

merciantes en relación a las obras que se 
realizarán en la Avenida Sabattini. 

Trabajador Municipal: ¿Sabe que 
algunos comerciantes me preguntaron 
si hubo “invitaciones extraviadas” para 
lo de la Avenida Sabattini? Parece que no 
estaban contentos con no ser parte de la 
presentación de los anuncios de obra. 

Periodista: ¿Y a quién se le pasó?
T M: Ya que lo pregunta, le apuntaron 

un poco al área de Desarrollo Económico. 
Algunas invitaciones llegaron sobre la 
hora y otros directamente se enteraron 
después. Otra cosa que se dice es que hay 
expectativas que no estarían siendo muy 
satisfechas… 

P: ¿Los comerciantes dicen eso? 
T M: No, esto es interno y no es sobre 

esta situación en particular sino en ge-
neral. Se oye en los pasillos de la Muni. 
Usted verá… 
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Resistir, poetizar, 
ver películas
El martes y después un feriado son las indicaciones que nos da a esta 
altura la semana. Hoy se presenta un libro, se reúnen poetas y abren dos 
cines para que cada quien elija sus cuotas de asombro.  

Por Gabriel Abalos
gabrielabalos@gmx.com

La negación no 
cambia los hechos

En el Teatro Comedia (Ri-
vadavia 254) se presenta hoy 
a las 19 el libro Anatomía de 
una mentira, Quiénes y por qué 
justifican la represión de los 
70, de Hernán Cofino y Rodrigo 
Tizón. “La reivindicación triun-
falista de la violencia estatal 
tiene profundas implicancias 
en la convivencia pacífica y 
democrática del presente”, se 
dice en las conclusiones de este 
libro que explora y airea las 
“trincheras” ideológicas desde 
las que se pretende cuestionar 
los consensos sociales cons-
truidos, tras la recuperación de 
la democracia, en torno a los 
hechos y a la significación his-
tórica del terrorismo de Estado 
y sus gravísimas violaciones 
a los derechos humanos. Para 
esto, los autores -ambos his-
toriadores formados en la UBA 
y también doctores en historia 

por la Escuela IDAES-UNSAM, 
donde ambos enseñan- reco-
rren las voces y los grupos que 
han venido planteando progre-
sivamente, en los últimos años, 
fuertes polémicas acerca de lo 
acontecido en la Argentina de 
los años setenta.

Junto a ambos investiga-
dores, participarán de la pre-
sentación el periodista Juan 
Cruz Taborda Varela y la his-
toriadora e influencer Pupina 
Plomer, aportando sus análisis 
y perspectivas de la obra en un 
contexto en el que el negacio-
nismo de los hechos históricos 
y la justificación del terror se 
esfuerzan por volver a incubar 
el huevo de la serpiente. 

Tres poetas de Córdoba
Hayan nacido aquí o no, a 

tres poetas que residen y escri-
ben en Córdoba les toca hoy la 
apertura del ciclo de lecturas y 
conversaciones 2025 que des-
de hace dos décadas sostiene 
Palabras de Poeta. Hoy a las 19 
inicia su año en la Biblioteca 

Córdoba (27 de abril 375) donde 
compartirán su poesía, sus mo-
tivaciones e inspiraciones las 
poetas Ernestina Elorriaga y Le-
ticia Ressia (ambas nacidas en 
la provincia de Buenos Aires), y 
el poeta Alexis Comamala. Tina 
Elorriaga, poeta de la travesía 
doméstica que la poesía conoce 
como ninguna, porque surge 
junto al lar y habla con la voz de 
lo cotidiano. El hogar es tam-
bién la lengua, donde pueden 
ocurrir la ternura conmovedora 
como la rabia inevitable. Ernes-
tina ha publicado La lengua de 
la noche (ULEAM, Ecuador) y El 
miedo de una casa inexistente 
(Editorial Alción, Córdoba), los 
dos en 2019; y Mi corazón es 
una perra huérfana (Editorial 
Apócrifa, Villa María, 2023). 

Leticia Ressia estudió Letras 
en la UNC y ejerce la docencia. 
Su escritura es ritual, el ritual 
ocurre en medio de las rutinas, 
porque de eso está hecha nues-
tra vida. En esos ambientes el 
poema mantiene encendida su 
llama y ríe como uno más en la 

reunión. Ressia ha publicado 
Día de los inocentes (Editorial 
cooperativa La Fiaca, 2001), 
participó en las antologías Dora 
Narra (Caballo Negro y Reco-
vecos, 2010), 15 Poetas mujeres 
de Córdoba (Editorial Tinta de 
negros, 2011) y publicó La selva 
oscura (Editorial Pan comido 
y gráfica 29 de mayo, 2012), El 
hielo de la guerra (Caballo Ne-
gro, 2014) y Un corazón gorila 
(Buena Vista Editora, Córdoba, 
2020). Coautora junto a Elena 
Anníbali de Perro de Dios (Edu-
vim 2021), sobre la poética de 
Alejandro Schmidt.

Alexis Comamala se auto-
define en primer lugar como 
librero -cosa que realmente 
es-, como editor y como poeta, 
lo que define su tarea y su escri-
tura en el seno del colectivo Pan 
Comido, que también represen-
ta a una generación poética y 
una voluntad de editar. Su poe-
sía tiene una marca colectiva y 
una vocación de resistencia a la 
que nada invita a bajar la guar-
dia. Ha publicado las plaquetas 

Un libro que se planta; tres poetas que saben; cine mendocino a descubrir.

de poesía Ensayo mi muerte 
(2007) y El naufragio (2009), 
formó parte de la antología El 
día más parecido (2008), y edi-
tó los poemarios La noticia es 
el diluvio (Pan Comido, 2014), 
Cuaderno de Juan Amauta Vol 1 
(Llanto de Mudo, 2015), Sandías 
(Ediciones de la Terraza 2019) y 
El sueño de los albinos (Borde 
Perdido, 2024).

El programa del Cine Arte
En el Cine Arte Córdoba (27 

de abril 275) prosigue el progra-
ma de la semana pasada, con las 
películas Grand Tour (Portugal, 
2024) de Miguel Gomes a las 17, 
que estrenó el pasado martes, 
y Daaalí (Francia, 2024) diri-
gida por Quentin Dupieux (a 
las 19.15). Hoy se les suma una 
novedad: Las herramientas de 
la soledad (Argentina, 2024) 
de Gaspar Gómez, en función 
especial hoy a las 21 con la pre-
sencia de su director, cineasta 
independiente mendocino. Es 
un drama psicológico sobre una 
escritora (Verónica Manzone) 
que cuenta en terapia el tema 
de una novela que está escri-
biendo. El proferir ante otro la 
historia parece darle vida a su 
personaje y a los hechos. 

Entrada general $4000, ju-
bilados y estudiantes $3000.

Cineclub en vísperas de 
estreno

El Cineclub Municipal tran-
sita su último día de progra-
mación con tres ciclos con 
que reabrió en febrero. Este 
jueves retoma los estrenos y las 
funciones en la sala mayor. El 
miércoles feriado permanecerá 
cerrado. Hoy a las 16 proyecta 
Una Eva y dos adanes (EE.UU., 
1959) dirigida por Billy Wilder, 
con Marilyn Monroe, Jack Le-
mon, Tony Curtis. Un clásico de 
la comedia de un gran director. 
Dos músicos que huyen de la 
mafia se disfrazan de mujeres y 
acaban admitidos en una banda 
de jazz donde solo tocan muje-
res. Difícil pasar tantos momen-
tos con las chicas de verdad, en 
especial con la cantante e intér-
prete de ukelele, Sugar Kane. A 
las 18.30 momento del cine cor-
dobés: El deportivo (Argentina, 
2015), una creación colectiva 
coordinada por Rosendo Ruiz, 
Alejandro Cozza e Inés Moyano. 
Antes de una final entre clubes 
de barrio, unos hinchas roban 
la gallina que es la cábala de su 
equipo rival.  Y a las 21 se pasa 
siempre habrá un mañana (Ita-
lia, 2023) con guion, dirección y 
protagónico de Paola Cortellesi. 
Ambientada en Roma, en 1946, 
una mujer maltratada por su 
marido soporta la situación por 
sus hijos, hasta que llega la hora 
de tomar conciencia de sí. 
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Por J.C. Maraddón

D
entro del lenguaje audiovisual, el proceso de edi-
ción constituye una etapa fundamental, en la que 
las tomas obtenidas del rodaje cobran la forma de 
un relato continuo, al que espectador une en su 

percepción de acuerdo al criterio con que esa película ha sido 
concebida. Desde que la tecnología comenzó a permitir este 

procedimiento consistente en cortar y pegar, cuyo uso data 
casi desde los orígenes del séptimo arte, la tarea ha sido llevada 
a cabo con esmero por los especialistas y ha sido admitida 
por los espectadores como algo natural, en virtud de que la 
mayoría de las veces la narración no puede ser desarrollada 
en tiempo real.

Tan importante es la función del editor, que un mínimo 
cambio en la disposición de las escenas puede alterar por 

Una instantánea de 
la desintegración

completo el sentido de lo que transmite el filme, algo que 
muchas veces ocurre por indicación de los productores o 
distribuidores, más allá de lo dispuesto por el cineasta res-
ponsable. Por eso es que algunas obras han dado lugar al 
“director’s cut”, es decir, a una versión posterior en la que es el 
propio realizador el que toma las decisiones de dónde cortar y 
dónde pegar, sin tener en cuenta la opinión de los encargados 
de comercializar ese producto cinematográfico.

En la evolución del cine, los métodos para la práctica 
de esta clase de operaciones han ido variando, ya sea con 
el objetivo de dotar a la producción de un toque artístico, o 
de -por el contrario- hacerla más digerible para las grandes 
audiencias. Hacia los años ochenta, con la consagración del 
formato del videoclip en el consumo musical, se impuso la 
tendencia de una edición vertiginosa, plagada de imágenes 
que se suceden con velocidad unas a otras al ritmo de las can-
ciones, una moda que luego se trasladó a la pantalla grande, 
tal como podía esperarse.

Pero muy pronto hubo una reacción frente a esta imposi-
ción proveniente de la TV, y en los noventa afloró el llamado 
Dogma 95, que procuraba devolver a la cinematografía aque-
lla espontaneidad perdida. También en ese tiempo se verificó 
un rescate del recurso del plano secuencia, que privilegiaba 
la continuidad de la acción sin corte alguno y que consagraba 
la utilización de la cámara en mano y la steadicam. Aunque 
ya Leonardo Favio había sorprendido en 1969 con un final 
sin intervención de editores en su película “El dependiente”, 
sin duda hubo mucho después un reflujo de esa ausencia de 
compaginación.

La serie inglesa “Adolescencia”, que bate récords de vistas 
en Netflix, ha sido largamente elogiada por una característica 
descollante: cada uno de sus cuatro episodios de alrededor 
de una hora ha sido rodado de una sola toma, en una de-
mostración prodigiosa que despierta admiración unánime. 
Factor esencial para que los creadores Jack �orne y Stephen 
Graham y el director Philip Barantini hayan podido llevar 
adelante esa proeza, es haber contado con un equipo (y un 
equipamiento) técnico sobresaliente, además de un elenco 
que estuvo a tono con semejante desafío, en performances 
que exigieron tanto coordinación como un desempeño al 
borde de lo teatral.

Pero tal vez un despliegue de ese tipo, capaz de deslumbrar 
al más pintado, podría significar un elemento que distrae de 
la temática agobiante a la que aborda esta producción, en la 
que se describe sin contemplaciones un cuadro de situación 
de la sociedad actual. Es probable que la apelación obsesiva 
a la herramienta del plano secuencia contribuya a transmitir 
un vértigo necesario para la evolución del relato, pero es tal 
la pericia demostrada en el proceso, que se está a punto de 
opacar esa logradísima instantánea de la desintegración 
social a la que asistimos impávidos.

La serie inglesa “Adolescencia”, que bate récords de vistas en Ne-
tflix, ha sido largamente elogiada por una característica sobresa-
liente: cada uno de sus cuatro episodios de alrededor de una hora 
ha sido rodado de una sola toma, en una demostración prodigiosa 
que despierta admiración unánime.


